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Губернатор Ростовской области

На февральском заседании городская дума Ростова под 
председательством Зинаиды Неярохиной приняла отчет 

главы администрации города Алексея Логвиненко

В непростых 
условиях Ростов
проявляет характер

ОТРАСЛЕВАЯ ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА
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На 17-м заседании Ростов-
ской-на-Дону городской думы седь-
мого созыва под руководством предсе-
дателя городской думы – главы города 
Ростова-на-Дону Зинаиды Неярохиной 
депутаты рассмотрели и приняли ре-
шения по 26 вопросам повестки дня.

ГОРОД СОХРАНИЛ 
ДИНАМИКУ РАЗВИТИЯ

Первым вопросом стал отчет главы ад-
министрации города Алексея Логвиненко 
о результатах работы в 2022 году.

По его словам, несмотря на все трудно-
сти, Ростову удалось сохранить динамику 
поступательного развития практически 
по всем направлениям. В условиях санк-
ционного давления экономика донской 
столицы не только устояла, но и по многим 
показателям выросла. 

Валовой городской продукт за год уве-
личился на 8% и достиг 617 млрд рублей, 
а индекс промышленного производства 
составил 114%. Объем розничного то-
варооборота вырос на 13%, до 690 млрд 
рублей. Среднемесячная заработная плата 
увеличилась на 11% и составила 49 тыс. 
рублей. Уровень безработицы при этом 
снизился в два раза – до 0,3% против 0,6% 
в среднем по Ростовской области и 0,8% 
по России в целом.

– Благодаря реализации  крупных ин-
вестиционных проектов, по нашей оцен-
ке, объем инвестиций составил более  
172 миллиардов рублей, – отметил Алек-
сей Логвиненко. – В фактических ценах 
это на 16% больше, чем год назад.

Завершен масштабный региональный 
проект по строительству сети автозапра-
вочных станций с общим объемом инве-
стиций свыше 1 млрд рублей. Три проекта 

реализованы в сфере гостиничного бизне-
са и деловой активности на общую сумму 
19 млрд рублей. В эксплуатацию введены 
два новых жилых комплекса стоимостью 
свыше 4 млрд рублей.

Впервые за постсоветское время в 
2022 году началось строительство сразу 
двух заводов на «Ростсельмаше»: трак-
торного и трансмиссий. Оно завершится 
в текущем году. 

– Важную роль в укреплении эко-
номики сыграли эффективные меры 
поддержки малого и среднего бизнеса, 
которые позволили ему направить на 
свое развитие более 300 миллионов 
руб лей сэкономленных средств. Более  
10 тысяч ростовских предпринимате-
лей воспользовались предоставленными 
льготами, – проинформировал депутатов 
сити-менеджер.

Продолжение на стр. 2  
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В непростых условиях Ростов проявляет характер

 Начало на стр. 1
Количество малых и средних предприя-

тий за год выросло почти на тысячу, и сейчас 
в Ростове их действуют 68,2 тысячи. По со-
отношению числа предпринимателей к коли-
честву населения донская столица лидирует 
среди городов-миллионников.

Уже несколько лет подряд Ростов удер-
живает лидирующие позиции и по темпам 
ввода жилья – в прошлом году строители 
сдали в эксплуатацию 1,2 миллиона кв. 
метров.

Рекордным стал прошлый год и по коли-
честву социальных объектов, созданных в го-
роде. В «Суворовском» установлено модуль-
ное здание начальной школы № 75 на 400 
мест, в Октябрьском районе открыт Центр 
дополнительного образования детей. Было 
построено 5 детских садов на 880 мест, что 
позволило обеспечить всех дошкольников 
местами в образовательных учреждениях.

– Сейчас мы строим одновременно 
пять школ, в том числе крупнейшую на 
юге России, на 1650 мест, в микрорайоне 
Южного федерального университета, – за-
явил Алексей Логвиненко. – Кроме нее в 
этом году завершится строительство трех 
школьных комплексов на 3700 мест (в рай-
оне Ростовского моря, в 5-м и 6-м микро-
районах жилого района «Левенцовский»). 
А в июне 2024 года сдадим школу во 2-м 
микрорайоне «Темерника».

Масштабные проекты реализуются в 
дорожной отрасли. Отремонтированы 43 
дороги, «оделись» в асфальт 16 бывших 
грунтовок. Ведется выкуп в муниципаль-
ную собственность земельных участков и 
объектов недвижимости для проведения ре-
конструкции ул. Вавилова и строительства 
дороги в створе Театрального спуска.

«Прорывом» назвал глава администра-
ции города реализацию в Ростове в прошлом 
году энергосервисного контракта на модер-
низацию системы уличного освещения. На 
улицах города появились 40 тысяч свето-
диодных светильников. Благодаря этому 
уровень освещенности в донской столице 
вырос с 48 до 99,5%, а расходы бюджета на 
оплату электроэнергии для уличного осве-
щения сократились на 100 млн рублей в год.

– В сфере ЖКХ мы уделяем основное 
внимание снижению уровня износа комму-
нальной инфраструктуры, – отметил Алексей 
Логвиненко. – «Ростовводоканал» отремон-
тировал 12 километров водопроводных и 

канализационных сетей, устранив 600 дефек-
тов. «Теплокоммунэнерго» реконструирова-
ло 71 котельную и 319 километров тепловых 
линий. «Донэнерго» провело реконструкцию 
278 воздушных и кабельных линий, а также 
43 подстанций.

В рамках подготовки к заслушиванию 
отчета главы администрации депутаты го-
родской думы побывали на ряде сдаточных 
объектов 2022 года.  По улицам Мильчако-
ва и Стабильной в Западном жилмассиве 
в прошлом году завершили строительство 
сетей наружного освещения. Директор де-
партамента координации строительства и 
перспективного развития города Юрий Чере-
виченко проинформировал депутатов о том, 
что здесь проложили около 4 километров 
сетей и установили 44 опоры из оцинкован-
ной стали с новыми энергосберегающими 
светильниками, меняющими режим освеще-
ния в зависимости от времени суток.

– Окрестные жители благодарят? – по-
интересовались депутаты.

– Главное – теперь не жалуются. Осо-
бенно жители новых 25-этажек, постро-
енных рядом.

Побывали депутаты и на новой пешеход-
ной зоне, которая появилась в минувшем 
году в створе ул. Добровольского и пр. Ко-
ролева у рынка «Шайба». Здесь на площади 
более тысячи кв. метров уложили плиткой 
тротуары, разбили газон на площади более 

3 тысяч кв. метров, высадили 52 дерева и 
113 кустарников, установили пешеходные 
ограждения, 7 лавочек и 7 урн.

При обсуждении отчета главы админи-
страции города депутат Дмитрий Бондарь 
отдельно остановился на строительстве объ-
ектов инженерной инфраструктуры.

– Благодаря окончанию одного из этапов 
строительства – 62-го коллектора, – отме-
тил он, – Северо-Западная промзона (а это 
большое число крупных и средних промыш-
ленных предприятий) смогла подключиться 
к централизованной системе водоотведения, 
что сняло большую экологическую нагруз-
ку на расположенный рядом жилой район 
«Левенцовский».

Еще больший эффект в плане экологии 
должна дать начавшаяся в этой же пром-
зоне рекультивация полигона твердых бы-
товых отходов. 

Заместитель председателя городской 
думы Сергей Шереметьев отметил, что де-
путаты оценивают работу администрации 

города и ее главы в первую очередь по эф-
фективности выполнения 22 муниципальных 
программ.

– В среднем в прошлом году этот пока-
затель составил 97,8%. Освоено 53 из 54,2 
миллиарда рублей. Этот высокий уровень 
говорит о том, что деятельность администра-
ции города хорошо организована и отлажена, 
– сказал он и призвал коллег признать работу 
Алексея Логвиненко и его команды в 2022 
году удовлетворительной.

Депутаты абсолютным большинством 
(при одном голосе «против») проголосовали 
за эту оценку.

НОВЫЕ МЕРЫ 
ПОДДЕРЖКИ

В ПОЛУЧЕНИИ 
МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ЖИЛЬЯ

Городская дума на своем заседании внес-
ла изменения в порядок регулирования на 
территории Ростова-на-Дону жилищных 
отношений. Основных изменений два.

Одно из них направлено на привлечение 
к работе на городском общественном транс-
порте водителей, дефицит которых состав-
ляет порядка 50%.

Как отметил председатель постоянной 
комиссии гордумы по городскому хозяйству, 
градостроительству и землепользованию 
Дмитрий Олейников, речь идет о расшире-
нии перечня категорий граждан, которые 
имеют право на получение муниципального 
жилья. Теперь к коммунальщикам, педаго-
гам, врачам, фельдшерам и водителям «ско-
рой» добавлены водители общественного 
транспорта (автобусы, трамваи, троллейбу-
сы), осуществляющие перевозку пассажиров 
на регулярных муниципальных маршрутах.  
Это позволит заинтересовать иногородних.

Другое изменение не менее важно. Речь 
идет о площади муниципального жилья, 
которое город предоставляет гражданам, 
переселяемым из аварийного фонда.

– Согласно Жилищному кодексу, – по-
ясняет Дмитрий Олейников, – муниципали-
тет обязан предоставлять равнозначное по 
площади жилое помещение. Но мы решили 
дать администрации города право предо-
ставлять большее, вплоть до увеличения на 
10 кв. метров.

Дело в том, что в Ростове немало аварий-
ного фонда с очень маленькими квартирами, 
которых сейчас просто не строят. И найти 
помещение для отселения порой просто не-
возможно.

– В настоящее время, – говорит Дмитрий 
Олейников, – сформировался пул муници-
пальных жилых помещений, которые больше 
тех помещений, которые занимали граждане. 
Принятое гордумой решение позволит уже в 
текущем году улучшить жилищные условия 
путем переселения более чем 300 семьям.

При этом, как подчеркнул депутат, му-
ниципальный фонд будет только расти.  
В рамках реализации масштабных инвест-
проектов в 2023 году планируется передать 
в муниципальную собственность 413 жилых 
помещений. Это однокомнатные квартиры 
общей площадью от 25 до 44,9 кв. метров, 
двухкомнатные – от 42 до 72,7 кв. метров и 
трехкомнатные – от 78,3 до 108 кв. метров в 
жилых комплексах «Вересаево» и «Сокол на 
Оганова».  В 2024–2027 гг. застройщиками 
планируется передача городу еще 1726 бла-
гоустроенных квартир.

ДЕПУТАТЫ 
УПРОСТИЛИ 
ФОРМУ ЗАЯВКИ 
ИНИЦИАТИВНЫХ 
ПРОЕКТОВ

Вступивший в силу с 2021 года Феде-
ральный закон № 236-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «Об об-
щих принципах организации местного са-
моуправления в Российской Федерации» 
предоставляет гражданам прямой доступ к 
решению приоритетных вопросов местного 
значения и определяет четкий механизм ре-
ализации их инициативных проектов.

Инициативные проекты, с которыми 
выступают активные ростовчане, направ-
лены, как правило, на благоустройство тех 
или иных территорий донской столицы. 
Так, в 2022 году были благоустроены дет-
ская игровая и спортивная площадки в Во-
рошиловском районе во дворе дома 24 по ул. 
Добровольского. Депутаты, побывав здесь 
накануне заседания городской думы, отме-
тили хорошее качество выполненных работ, 
проводившихся под контролем жителей, и 
продуманный дизайн. На детской площад-
ке, к примеру, не только сберегли растущее 
здесь многолетнее дерево, но и соорудили 
вокруг ствола скамейку – получилась беседка 
с естественным навесом из листвы.

В минувшем году по результатам кон-
курсного отбора из 29 инициативных проек-
тов, поступивших в администрацию города, 
отобрано 11, на реализацию которых в ны-
нешнем году из бюджета будет направлено 
свыше 26 млн рублей.

Депутаты городской думы на февраль-
ском заседании внесли изменения в поло-
жение об инициативных проектах, значи-
тельно упростив форму подачи заявки на 
их реализацию.

С инициативой вправе выступить груп-
па ростовчан численностью не менее 10 че-
ловек. Проект должен быть рассмотрен на 
сходе или собрании граждан. В заявке нужно 
указать название проекта, адрес реализа-
ции, кратко описать сам проект и конкрет-
ные работы, указать примерную смету, сроки 
реализации и предполагаемое количество 
ростовчан, которые смогут воспользоваться 
результатами реализации проекта.

Финансироваться инициативные про-
екты будут из городского бюджета, однако 
жители и организации также могут внести 
средства либо принять участие в реализа-
ции проекта в виде выполнения конкретных 
работ. За его реализацией граждане смогут 
осуществлять общественный контроль.

Решение городской думы вместе с фор-
мой заявки публикуется в газете «Ростов 
официальный».

Материал подготовил  
Сергей ТИХОМИРОВ 

Фото из архива пресс-службы  
Ростовской городской думы

Школа в микрорайоне ЮФУШкола в микрорайоне ЮФУ
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 Сегодня в жилищно-коммунальной отрасли, несмотря на постоянную 
критику в СМИ, происходят позитивные перемены.

В частности, в России разработан ком-
плекс мер экономической поддержки 
регионов – «инфраструктурное меню» 

для развития инфраструктуры и жилищного 
строительства. Одним из главных его меха-
низмов являются инфраструктурные бюд-
жетные кредиты (ИБК).

Общий объем средств ИБК с 2022 по 
2025 год составит 1 трлн рублей. Ожидаемые 
экономические эффекты в этот период: пла-
нируется ввести в строй более 130 млн кв. м 
жилья; создать более 520 тысяч рабочих 
мест, привлечь более 10 трлн рублей вне-
бюджетных средств, а также поступление 
налоговых и неналоговых средств в кон-
солидированный бюджет субъекта более 2 
трлн рублей.

За счет ИБК в 78 регионах России реа-
лизуется более 500 инфраструктурных про-
ектов. Еще 48 проектов в 21 субъекте РФ на 
общую сумму 12 млрд рублей уже завершены. 
Как отметил вице-премьер Марат Хуснуллин, 
на территории 21 региона России благодаря 
механизму инфраструктурных бюджетных 
кредитов реализовано 48 проектов. В част-
ности, введены в эксплуатацию 15 объектов 
инженерно-коммунальной инфраструктуры, 
11 – дорожной, 6 – социальной и 5 объек-
тов инфраструктуры особой экономической 
зоны. Кроме того, закуплено и поставлено 
811 единиц общественного транспорта. Об-
щий объем направленных средств ИБК со-
ставил 12,15 млрд рублей. 

Объекты инфраструктуры сданы в 12 
регионах, общественный транспорт заку-
плен в 9 субъектах. Кроме того, в насто-
ящее время в 78 субъектах Российской 
Федерации реализуется еще 517 проектов 
на общую сумму 756,85 млрд рублей, фи-
нансируемых за счет инфраструктурных 
бюджетных кредитов.

Согласно правилам отбора, каждый 
субъект Российской Федерации сам опре-
делял для себя приоритетные проекты для 
реализации.

МОДЕРНИЗАЦИЯ  
НА СРЕДСТВА ИБК

В Южном федеральном округе средства 
ИБК направлены на реализацию 124 про-
ектов в период 2022–2025 годов, из них 111 
проектов уже в работе. В частности, это: 93 
объекта инженерно-коммунальной инфра-
структуры; семь объектов дорожного стро-
ительства; по три объекта социальной и ту-
ристской инфраструктуры, а также три меро-
приятия по технологическому присоедине-
нию к инженерным сетям и два мероприятия 
по закупке общественного транспорта. Их 
реализация позволит существенно улучшить 
качество жизни в регионах.

Среди наиболее крупных проектов, 
реализуемых на средства ИБК в Южном 
федеральном округе: модернизация кана-
лизационных очистных сооружений Крас-

нодарского края, строительство Западной 
хорды – завершающего участка обхода Ро-
стова-на-Дону, капитальный ремонт инже-
нерных сетей (водоснабжение и водоотве-
дение) в Астрахани.

Инфраструктурные бюджетные креди-
ты предоставлены восьми регионам ЮФО в 
соответствии с решениями, принятыми пра-
вительственной комиссии по региональному 
развитию. Общая сумма выделенных денеж-
ных средств – более 138 млрд рублей, из них 
21,3 млрд рублей уже освоены в 2022 году.

Что касается Ростовской области, то не-
давно глава региона Василий Голубев принял 
участие в заседании президиума правитель-
ственной комиссии по региональному раз-
витию в РФ. Совещание провел заместитель 
председателя Правительства РФ Марат Хус-
нуллин. Вице-премьер поинтересовался у 
губернатора планами по обновлению систем 
коммунальной инфраструктуры в регионе.

Как рассказал Василий Голубев, в Ро-
стовской области предусмотрена масштаб-
ная программа модернизации инженерных 
коммуникаций. Ее финансирование будет 
осуществляться за счет нескольких источни-
ков: из Фонда развития территорий, област-
ного и местного бюджетов, а также внебюд-
жетных средств. Только в 2023–2024 годах 
на модернизацию 671,4 км систем комму-
нальной инфраструктуры предусмотрено 
более 7,7 млрд рублей. Реализовать про-
грамму планируется за пять лет – с 2023 по  
2027 год. Капитальный ремонт водопрово-
дных и канализационных сетей проведут в 
Гукове, Новошахтинске, Ростове-на-Дону, 
Таганроге, Шахтах, Белой Калитве и Крас-
ном Сулине. В результате уже в 2024 году 
качество предоставляемых услуг по водо-
снабжению и водоотведению улучшится для 
82,6 тысячи человек.

Вице-премьер поддержал проект про-
граммы модернизации коммунальной ин-
фраструктуры Ростовской области.

В частности, Ростову-на-Дону на ремонт 
аварийных теплосетей Фонд национального 
благосостояния (ФНБ) выделил льготный 
заем более 3 млрд рублей. В рамках проекта  
ООО «Ростовские тепловые сети» в 2023–
2024 годах запланированы модернизация 
24 участков тепловых сетей, имеющих вы-
сокий процент износа (включая замену 15,8 
км трубопроводов), и реконструкция пере-
качивающей насосной станции «Темерник», 
которая соединяет системы теплоснабжения 
центра и западной части города. В список 
попали участки магистральных тепловых 
сетей с наибольшим рейтингом аварийности. 
Все эти мероприятия направлены на сниже-
ние аварийности системы теплоснабжения 
города. Общая сумма инвестиций составит 
3,8 млрд рублей, из которых 3,02 млрд рублей 
– заемные средства Фонда национального 
благосостояния. 

На улице 339-й Стрелковой дивизии пе-
рекладывают сети диаметром 500 мм. Уча-

сток общей протяженностью 700 метров 
(до улицы Малиновского) будет реконстру-
ирован уже в этом году. В настоящее вре-
мя рабочие демонтировали ветхий участок 
трубопровода протяженностью 258 метров 
и приступили к монтажу нового, предвари-
тельно изолированного трубопровода с уве-
личением диаметра с 400 до 500 мм.

Ведутся работы и на участке тепловой 
магистрали на улицах Мечникова-Юфимце-
ва в районе парка ДГТУ. Здесь планируется 
перекладка трубопровода диаметром 325 мм 
общей протяженностью 480 метров.

МУСОРНЫЙ ВОПРОС
В Ростовской области в рамках феде-

рального проекта «Чистая страна» нацио-
нального проекта «Экология» приступили 
к рекультивации полигонов ТБО в Новочер-
касске, Цимлянске, Донецке, Ростове-на-До-
ну и Таганроге. Об этом сообщил министр 
жилищно-коммунального хозяйства Сергей 
Сизиков на совещании по вопросам реали-
зации мероприятий федерального проекта 
«Чистая страна», которое прошло под пред-
седательством заместителя губернатора ре-
гиона Игоря Сорокина.

Как отметил глава регионального мини-
стерства ЖКХ, муниципальные контракты 
для проведения работ были заключены в 
2022 году. Подрядным организациям было 
выполнено в полном объеме авансирование 
за счет средств федерального, областного и 
местных бюджетов.

Уже в феврале начались работы в севе-
ро-западной промышленной зоне донской 
столицы. На полигоне площадью 58,2 га с 
объемом мусора 12 092 тыс. куб. м выпол-
няют земляные работы, планировку и об-
устройство территории под строительный 
городок. В настоящее время работает 12 
единиц техники – семь бульдозеров и пять 
экскаваторов.

Сегодня в Новочеркасске идут подгото-
вительные работы. Здесь площадь полигона 
составляет 15,3 га, объем мусора – 1456,3 
тыс. куб. м. В Цимлянске, где площадь по-
лигона 9,2 га и объем мусора 259 тыс. куб. м, 
выполняются работы по перемещению и 
уплотнению мусорных масс. Работает пять 
единиц техники – два экскаватора, бульдозер 
и два самосвала.

Площадь полигона в Донецке составля-
ет 12,2 га, а объем мусора – 393,9 тыс. куб. 
м. В настоящее время проводятся геодези-
ческие работы по разбивке осей зданий и 
сооружений, а также по техническому при-
соединению к электрическим сетям. Работа-
ют четыре единицы техники – два экскава-
тора, бульдозер и каток грунтовый.

Кроме того, в Таганроге на полигоне пло-
щадью 27,2 га (объем мусора 2 337,3 тыс. 
куб. м) проводятся расчистка, планировка и 
обустройство территории под строительный 
городок, геодезическая съемка полигона, 
монтаж ГРО, монтаж паспорта объекта. 

Уже в этом году планируется завер-
шить работы в Новочеркасске, Цимлянске 
и Донецке. А в следующем году – в Росто-
ве-на-Дону и Таганроге. В результате улуч-
шится качество жизни жителей и экологиче-
ская обстановка в области в целом.

Заметим, что Ростовская область вошла 
в пятерку субъектов Российской Федерации 
по наибольшему количеству оборудованных 
контейнерных площадок для сбора отходов. 
Список ведущих регионов представил Россий-
ский экологический оператор (РЭО) в виде 
федеральной схемы по обращению с отходами.

Первое место у Подмосковья, где оборудова-
но 58 тысяч таких объектов, в Москве их 48 ты-
сяч, в Санкт-Петербурге 37 тысяч. В Ростовской 
области функционирует 28 тысяч контейнерных 
площадок, а в Нижегородской – 25 тысяч. В 
целом во всех регионах страны оборудовано 
более 960 тысяч контейнерных площадок. 

Как сообщил заместитель губернатора 
Ростовской области Игорь Сорокин, в про-
шлом году для 20 муниципальных образо-
ваний региона было закуплено порядка трех 
тысяч контейнеров для раздельного сбора 
мусора. В 2023 году работа будет продолже-
на. Основная задача регионального проекта 
«Комплексная система обращения с ТКО» – 
улучшить экологическую ситуацию, перейти 
на новый уровень обращения с отходами, 
изменить сознание и представление жителей 
о современных объектах обращения с отхо-
дами. Благодаря появлению контейнерных 
площадок для сбора отходов у нас появилась 
возможность более тщательной сортировки.

Только в этом году в Таганроге планируют 
комплексное обновление 298 контейнерных 
площадок для накопления ТКО. Это будут 
закрытые эко боксы и открытые контейнеры.

Наталья РОСТОВА 
Фото из открытых источников

ЖКХ: ВРЕМЯ ПЕРЕМЕН

СПРАВОЧНОЕ
Минприроды России утверди-

ло федеральную схему обращения 
с отходами в конце 2022 года. Она 
включила в себя перспективные 
объекты до 2030 года. В нее во-
шли 1240 объектов, в том числе 
419 – по обработке отходов и 243 – 
по компостированию.
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ПРОВЕРКИ 
ОРГАНИЗАЦИЙ ЖКХ – 
УК И ТСЖ – В 2023 ГОДУ

31 декабря должен был закончиться 
мораторий на проведение плановых кон-
трольных (надзорных) мероприятий, вве-
денный Постановлением Правительства 
РФ от 10.03.2022 № 336.

Однако Постановлением от 01.10.2022 
№ 1743 Правительство РФ внесло измене-
ния в Постановление № 336, и мораторий 
сохранился для большинства организаций, 
за исключением тех, чья деятельность свя-
зана с высокими рисками для граждан, на-
пример работающих с опасными химика-
тами, по водоснабжению населения.

Кроме того, дополнительные изменения 
в Постановление № 336 появились благо-
даря Постановлению Правительства РФ от 
29.12.2022 № 2516.

Эти изменения касаются внеплановых 
контрольных мероприятий: те особен-
ности, которые действовали в 2022 году, 
продолжат свое действие и в 2023 году. В 
частности, могут проводиться проверки в 
рамках регионального государственного 
лицензионного контроля за осуществле-
нием предпринимательской деятельности 
по управлению многоквартирными до-
мами и регионального государственного 
жилищного контроля (надзора) в случае 
поступления жалобы (жалоб) граждан в 
связи с защитой (восстановлением) своих 
нарушенных прав. Все чаще вместо про-
верок будет использоваться профилакти-
ческий визит.

Напомним, что согласно п. 7 (1) Поста-
новления № 336, предписание об устра-
нении выявленных нарушений выдается 
исключительно в случае, если в ходе кон-
трольного (надзорного) мероприятия, 
проверки были выявлены факты наруше-
ний, влекущих непосредственную угрозу 
причинения вреда жизни и тяжкого вреда 
здоровью, возникновения чрезвычайных 
ситуаций природного и техногенного ха-
рактера, ущерба обороне страны и безо-
пасности государства. В остальных случаях 
проверяемое лицо может получить лишь 
предостережение.

С 1 января 2023 года предусматривает-
ся обязательный досудебный порядок 
обжалования решений контролирую-
щего органа.

Обязательный досудебный порядок 
был введен еще с 1 июля 2021 года, но 
раньше он работал только для некоторых 
видов госконтроля (например, Роспотреб-
надзора и МЧС), а теперь начнет действо-
вать для всех.

Теперь судебное обжалование решений 
контрольного (надзорного) органа, дей-
ствий или бездействия его должностных 
лиц возможно только после их досудеб-
ного обжалования. Такое правило пред-
усмотрено главой 9 Федерального закона 
от 31.07.2020 № 248-ФЗ.

Жалоба подается через портала «Госус-
луги» (по общему правилу), подписывается 
электронной подписью.

 Обжаловать можно:
•решения о проведении контрольных 

(надзорных) мероприятий;
•акты контрольных (надзорных) ме-

роприятий, предписания об устранении 
выявленных нарушений;

•действия (бездействия) должностных 
лиц контрольного (надзорного) органа в 
рамках контрольных (надзорных) меро-
приятий.

Жалоба на предписание должна быть 
подана в течение 10 рабочих дней с мо-
мента получения предписания; остальные 
жалобы можно направить в течение 30 ка-
лендарных дней со дня, когда УК, РСО (или 
другая проверяемая организация) узнали 
или должны были узнать о нарушении сво-
их прав.

ПОВЫШЕНИЕ ПЛАТЫ 
ЗА ЖИЛИЩНО-
КОММУНАЛЬНЫЕ 
УСЛУГИ В 2023 ГОДУ
 КАПРЕМОНТ
Во многих регионах на 2023 год повы-

шен размер взносов на капремонт.
Чтобы узнать размер взноса в своем 

регионе, можно вбить в поисковик: «ми-
нимальный размер взноса на капитальный 
ремонт 2023 [название региона]».
 КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ
На размер платы за коммунальные ус-

луги (свет, вода, газ, водоотведение, тепло, 
вывоз мусора) повлияла досрочная индек-
сация тарифов. Она предусмотрена Поста-
новлением Правительства РФ от 14.11.2022 
№ 2053 «Об особенностях индексации ре-
гулируемых цен (тарифов) с 1 декабря 2022 
г. по 31 декабря 2023 г.».

Правительство установило индексы из-
менения размера вносимой гражданами 
платы за коммунальные услуги по реги-
онам на декабрь 2022 г. в размере 9% и 
обещало больше не повышать тарифы в 
течение всего 2023 года.

Одни управляющие и ресурсоснабжа-
ющие организации печатают квитанции 
за декабрь досрочно (в конце декабря), 
остальные направляют их в январе. По-
этому часть собственников расстроена по-
вышенными платежами уже перед Новым 
годом.
 СОДЕРЖАНИЕ ЖИЛЬЯ
Плата за содержание жилья может по-

выситься в случае, если она начисляется по 
муниципальному тарифу, а местная адми-
нистрация приняла решение об утвержде-
нии нового размера платы.

Также повышение (индексация) может 
быть предусмотрено договором управле-
ния либо утверждено решением общего 
собрания собственников в конкретно взя-
том доме.
 ПЕНИ
В 2022 году действовали особенности 

начисления пеней должникам за ЖКУ: сна-
чала размер неустойки привязали к ставке 
Банка России, действующей по состоянию 
на 27 февраля 2022 года (9,5%), а позже 
предусмотрели, что применяется меньшая 
ставка из двух – 9,5% или действующая на 
момент оплаты.

В 2023 году эти правила сохранят-
ся: Постановление Правительства РФ от 
28.12.2022 № 2479 продлило срок приме-
нения особенностей начисления пеней на 
2023 год.

 ПЕРЕРАСЧЕТ И КОРРЕКТИРОВКИ
В первом квартале 2023 года (необя-

зательно в январе) многих собственников 
ждет перерасчет платы.
 КОРРЕКТИРОВКА ПЛАТЫ  

           ЗА ОТОПЛЕНИЕ
Она проводится в домах, где установле-

ны общедомовые приборы учета, а расчет 
платы для потребителей ведется в течение 
всего календарного года равномерными 
платежами. В таком случае плата за ото-
пление рассчитывается исходя из средне-
месячного потребления тепловой энергии, 
зафиксированной счетчиком в предыдущем 
году. Потребителю начисляются равные 
платежи в течение всего года, включая лет-
ние месяцы, а ежегодно в первом квартале 
делается корректировка исходя из фактиче-
ского количества тепла, зафиксированного 
ОДПУ в отчетном году.

Если в доме плата начисляется только в 
отопительный период и исходя из фактиче-
ского потребления тепла, зафиксированно-
го ОДПУ, то корректировка не проводится.

Перерасчет платы за коммунальные 
ресурсы при содержании общедомового 
имущества (больше известно как «ОДН») 
регламентирован Постановлением Прави-
тельства РФ от 03.02.2022 № 92 о внесении 
изменений по вопросам предоставления 
коммунальных услуг и содержания общего 
имущества в многоквартирном доме.

Он делается по показаниям общедомо-
вого счетчика в двух случаях:

•если общее собрание собственников 
не принимало решения о начислениях по 
фактическому или среднемесячному по-
треблению;

•если общее собрание собственников 
принимало решение о начислениях из рас-
чета среднемесячного объема потребления 
ресурсов.

Если же в доме нет общедомового 
прибора учета, то плата начисляется по 
нормативу и перерасчет не делается. Так-
же перерасчета не будет, если собрание 
собственников уже приняло решение о 
начислениях платы исходя из показаний 
общедомовых счетчиков либо если дом 
оборудован автоматизированной инфор-
мационно-измерительной системой учета 
потребления коммунальных ресурсов.

В обоих указанных случаях – при кор-
ректировке платы за отопление и при пере-
расчете платы за коммунальные ресурсы, 
потребляемые при содержании общего иму-
щества, – возможно как доначисление платы, 
так и приятные собственникам «скидки». 
Это зависит от того, сколько было начислено 
собственникам за год – больше, чем показали 
общедомовые счетчики, или меньше.

ЖИЛЬЕ
Вступает в силу норма, согласно которой 

собственник квартиры может получить ин-
формацию о лицах, зарегистрированных по 
месту пребывания или по месту жительства 
в его жилом помещении, без их согласия.

Это предусмотрено Федеральным за-
коном от 14.07.2022 № 304-ФЗ и Поста-
новлением Правительства РФ от 01.11.2022 
№ 1957.

РЕСУРСОСНАБЖЕНИЕ
С 1 января 2023 года вступают в силу 

изменения в закон об электроэнергети-
ке, внесенные Федеральным законом от 
11.06.2022 № 174-ФЗ.

Уточняется понятие «оперативно-дис-
петчерское управление в электроэнерге-
тике», а также появляются понятия «циф-
ровая информационная модель электро-
энергетической системы» и «перспективная 
расчетная модель электроэнергетической 
системы»; расширяются функции систем-
ного оператора.

При этом Правительство РФ Поста-
новлением от 09.12.2022 № 2274 устано-
вило особенности оперативно-диспетчер-
ского управления в электроэнергетике, тех-
нологического присоединения к электри-
ческим сетям и регулирования отношений 
в сфере электроэнергетики на розничных 
рынках в пределах технологически изоли-
рованных территориальных электроэнер-
гетических систем. Эти особенности будут 
применяться до конца 2023 года.

В теплоснабжении начнут действовать 
обновленные правила заполнения акта о 
расследовании причин аварийной ситуации 
при теплоснабжении и правила заполнения 
сводного ежемесячного отчета об аварий-
ных ситуациях при теплоснабжении. Они 
утверждены Приказом Ростехнадзора от 
20.09.2022 № 319.

В отношении водоснабжения и водо-
отведения обновились правила ведения 
раздельного учета затрат по видам деятель-
ности организаций, осуществляющих го-
рячее водоснабжение, холодное водоснаб-
жение и водоотведение (Приказ Минстроя 
России от 29.07.2022 № 623/пр), а также 
установлены особенности использования 
средств, начисленных в 2023 году в виде 
платы за негативное воздействие на работу 
централизованной системы водоотведения 
организациями, осуществляющими регули-
руемые виды деятельности в сфере водо-
отведения (Постановление Правительства 
РФ от 03.10.2022 № 1746).

Обзор подготовила Ольга КАБО

Что изменилось в ЖКХ с 1 января 2023 года
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АКТУАЛЬНО

Для борьбы с недобросовестной конкуренцией при смене УК
ЗАЧЕМ МЕНЯТЬ 
УПРАВЛЯЮЩУЮ 
КОМПАНИЮ
Причины для смены управля-

ющей компании (УК):
1. Организация не выполняет 

обязанности, которые закреплены 
в договоре. Собственники могут ра-
зорвать договор в одностороннем 
порядке (часть 8.2 статьи 162 Жи-
лищного кодекса).

2. Компания предоставляет не-
качественные услуги, не выполняет 
ремонтные работы, игнорирует об-
ращения жильцов. Нужны доказа-
тельства.

3. Жильцы подозревают управля-
ющую компанию в воровстве. 

4. Компания обанкротилась или 
на грани развала.

5. Истекает срок лицензии компа-
нии на обслуживание и управление 
(статья 199 Жилищного кодекса).

6. Заканчивается срок действия 
договора. Если срок договора вышел, 
но ни одна из сторон не расторгла его, 
договор автоматически продлевает-
ся (статья 162 часть 6 Жилищного 
кодекса).

7. Расторжение договора по до-
бровольному соглашению сторон. 

8. Желание 100% собственников 
поменять управляющую компанию.

9. Жильцы решили сменить способ 
управления: создать ТСЖ или ТСН.

Управляющая компания может 
оспорить желание жильцов, если нет 
весомых причин.

С 1 сентября 2022 года в Рос-
сии изменился порядок выбора 
управляющих компаний в мно-
гоквартирных домах. Раньше для 
смены управляющей компании 
было достаточно, чтобы на общем 
собрании собственников за это 
проголосовало более 25% жиль-
цов, имеющих право голоса. По 
новым правилам решение счита-
ется законным, если за выбор УК 
проголосовало 50% собственни-
ков плюс один голос.

Управляющую компанию в много-
этажном ЖК можно будет менять только 
раз в год или реже. Сейчас каких-либо 
ограничений ни по срокам, ни по коли-
честву замен не существует, достаточно 
лишь коллективного решения владель-
цев квартир. Новые правила прописаны 
в законопроекте, который рассматрива-
ется в Госдуме.

С ам документ был внесен в Госдуму 
в конце прошлого года. Его автора-
ми выступили депутаты во главе с 

председателем комитета по строительству 
и ЖКХ Сергеем Пахомовым. Парламентарии 
предлагают жителям многоэтажек выбирать 
новую управляющую компанию не раньше, 
чем через год с момента выбора прежней. 
Исключение составят случаи, когда органи-
зация работала недобросовестно и допустила 
нарушения. Тогда договор с ней можно рас-
торгнуть досрочно.

По мнению авторов законопроекта, 
установка определенного срока смены 
УК поможет избежать недобросовестной 
конкуренции между обслуживающими 
организациями. «Дом, в который были 
вложены инвестиционные средства од-
ной управляющей организации, прове-
дена большая работа по управлению, ста-
новится «завидным местом» для других 
недобросовестных компаний, зачастую 
устраивающих «рейдерский» захват та-
ких домов», – говорится в пояснительной 
записке к документу.

Авторы законопроекта полагают, что 
для УК период в один год позволит «мак-
симально спланировать работы и услуги 
по обслуживанию и содержанию много-
квартирного дома и максимально сконцен-
трироваться на управлении, а не борьбе с 
конкурентами».

Сейчас положения Жилищного кодекса 
позволяют в любой момент на основании 
волеизъявления собственников сменить УК. 
Часто в этих целях протоколы общего собра-

ния фальсифицируются и жильцы узнают 
о смене компании де-факто, подчеркивают 
авторы законопроекта.

С одной стороны, данная инициатива 
позволит нивелировать недобросовест-
ную конкуренцию между УК, считает ру-
ководитель практики разрешения споров 
и судебного представительства компании 
«Интерцессия» Григорий Скрипилев. «С 
другой стороны, возможность смены УК 
не ранее чем через год после ее избрания 
может способствовать ухудшению каче-
ства оказываемых УК услуг, поскольку УК 
будут чувствовать некую безнаказанность 
и понимание того, что как минимум один 
год с момента их избрания им гаранти-
рована возможность заработка», – до-
бавляет юрист. Ольга КАБО
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РОСТОВВОДОКАНАЛ 
ПОСТРОИТ 
КАНАЛИЗАЦИОННЫЙ 
ДЮКЕР ЧЕРЕЗ РЕКУ ДОН

Ростовводоканал приступает к реа-
лизации масштабного проекта – стро-
ительству канализационного дюкера в 
районе Западного железнодорожного 
моста. Трубопровод, состоящий из двух 
ниток, общей протяженностью около 
11,5 км, будет частично проходить под 
дном реки Дон.

Объект стоимостью 1,8 млрд рублей по-
пал в региональный план по строительству, 
реконструкции и модернизации объектов 
водоотведения Ростовской области. Большая 
часть средств на его реализацию выделена 
Фондом содействия реформированию ЖКХ.

Новый дюкер станет «дублером» для 
ныне существующего коллектора, который 
транспортирует сточные воды из Советского 
и Железнодорожного районов на очистные 
сооружения канализации. Перекладка трубо-
провода, проходящего по дну реки, позволит 
повысить надежность водоотведения города 
и степень защиты водоисточника.

В настоящее время определен подрядчик, 
который разработает проект, подготовит ма-
териалы для проведения технологического и 
ценового аудита, а также проведет строитель-
но-монтажные и пусконаладочные работы.

Окончание строительства запланировано 
в июле 2024 года. 

ЗА ГОД КОЛИЧЕСТВО 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ 
ОНЛАЙН-СЕРВИСОВ 
РОСТОВВОДОКАНАЛА 
УВЕЛИЧИЛОСЬ БОЛЕЕ ЧЕМ 
НА ТРЕТЬ

Абоненты Ростовводоканала чаще 
стали делать выбор в пользу дистан-
ционного решения своих вопросов.  
В 2022 году количество пользователей 
онлайн-сервисов предприятия увели-
чилось на 36%.

Самый большой прирост показал «Лич-
ный кабинет для населения», в котором за-
регистрировались 42 тысячи человек. Таким 
образом, сегодня этим инструментом поль-
зуются около 50% клиентов физических лиц.

Популярность сервиса объясняется не 
только возможностью оплачивать услуги Ро-
стовского водоканала без комиссии, но и досту-
пом к разделу «Обращения». Абоненты могут 
регистрировать водомеры, передавать данные 
о поверке, заказывать справки и многое другое 
без визитов в офисы обслуживания.

Свою востребованность доказало и мо-
бильное приложение, которое за год устано-
вили 17 тысяч клиентов. Сервис полностью 
дублирует возможности «Личного кабинета 
для населения», делая онлайн-услуги еще 
доступнее.

«Личный кабинет для бизнеса» за непол-
ный год своей работы собрал более 9 тысяч 
пользователей – предпринимателей, пред-
ставителей организаций и предприятий, а 
также собственников нежилых помещений. 
Корпоративные клиенты могут дистанцион-

но отслеживать свои начисления и платежи, 
просматривать информацию по заключен-
ным договорам, передавать показания водо-
меров, скачивать первичную документацию 
для бухгалтерского и налогового учета, счета 
за услуги холодного водоснабжения и водо-
отведения, а с недавнего времени – оплачи-
вать услуги Ростовского водоканала.

– Правильно выстроенный диалог с або-
нентами – залог успеха ресурсоснабжающей 
компании. Предприятие получает своевре-
менную плату за услуги, а клиент имеет воз-
можность эти услуги оплачивать, не тратя на 
это много усилий и времени, – прокоммен-
тировал развитие онлайн-сервисов первый 
заместитель генерального директора АО 
«Ростовводоканал» Дмитрий Черняев.

В этом году расширение функционала 
дистанционных сервисов и перевод абонен-
тов в «онлайн» продолжится.

В 2022 ГОДУ 
РОСТОВВОДОКАНАЛ 
НАПРАВИЛ БОЛЕЕ 400 МЛН 
РУБЛЕЙ НА ОБНОВЛЕНИЕ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 
ОБЪЕКТОВ

Ростовводоканал полностью выпол-
нил производственную программу, рас-
считанную на 2022 год. На обновление 
сетей и модернизацию объектов пред-
приятие направило 433 млн рублей.

В общей сложности с привлечением 
подрядных организаций специалисты пе-
реложили 16 км трубопроводов – наиболее 

уязвимые участки с высоким уровнем износа. 
Их определяют путем анализа данных, ко-
торые ежедневно в автоматическом режиме 
передают диктующие точки – специальные 
датчики, установленные на сетях.

Так, в минувшем году Ростовводоканал 
капитально отремонтировал 370 метров во-
допровода по улице Текучева, 210 метров 
водопровода – по улице Ульяновской, 300 
метров водопровода – по улице Туполева.

Крупные участки канализации общей 
протяженностью 780 метров заменили по 
переулку Изыскательскому, 370 метров ка-
нализации переложили на улице Страны 
Советов.

Кроме того, Ростовводоканал заменил 
частотные преобразователи на ключевых 
водопроводных насосных станциях «Ок-
тябрьская», «Северные резервуары» и 
«Промзона-1». Устройства используют для 
управления электродвигателями насосных 
агрегатов, чтобы в автоматическом режиме 
поддерживать заданное давление в трубо-
проводах. Плавно запуская или останавливая 
насосы, автоматика значительно снижает 
риск возникновения порывов на водопро-
водных сетях.

Замену оборудования произвели и на 
центральных очистных сооружениях водо-
провода. Там установлены новые емкости 
гипохлорита натрия – одного из основных 
реагентов для обеззараживания воды, ко-
торый Ростовводоканал производит в соб-
ственном цеху.

Капитально отремонтирована система ав-
томатизации на канализационной насосной 
станции по улице Геологической, а также обо-
рудование, установленное на воздуходувной 
станции очистных сооружений канализации.

Мероприятия, предусмотренные производ-
ственной программой, включены в тариф и на-
правлены на улучшение качества услуг. Благода-
ря своевременному обновлению трубопроводов 
и оборудования аварийность на водопроводных 
сетях в 2022 году снижена на 7%.

Материал и фото предоставлены  
пресс-службой АО «Ростовводоканал»
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ГОРОДСКАЯ СРЕДА НА ДОНУ

Новые архитектурные решения и передовые технологии в реализации 
программы «Формирование комфортной городской среды»

КАЧЕСТВО ГОРОДСКОЙ 
СРЕДЫ НА ДОНУ РАСТЕТ 
С КАЖДЫМ ГОДОМ

В Ростовской области продолжает свою 
работу проект «Формирование комфортной 
городской среды». В рамках его реализации 
муниципалитеты получают новый импульс к 
развитию и использованию своих террито-
рий, а качество городской среды, как обещает 
региональная власть, возрастает в разы. «Пу-
теводитель по ЖКХ» оценил перспективы 
проекта и подвел предварительные итоги.

ПРОЕКТ И ЕГО 
ФИНАНСИРОВАНИЕ

Проект «Формирование комфортной го-
родской среды» в Ростовской области стар-
товал в 2017–2018 годах как дополнение к 
национальному проекту «Жилье и городская 
среда». Наработанный за несколько лет опыт 
в этом направлении лег в основу нового про-
екта, который стартовал в 2019 году.

Согласно заявленным планам, реали-
зация проекта будет проходить вплоть до 
2030 года. За это время региональные вла-
сти планируют благоустроить обществен-
ные территории, парки, набережные, а также 
провести ряд конкурсов на лучшие проекты 
по созданию комфортной городской среды. 

Еще на старте реализации федерально-
го проекта президент РФ Владимир Путин 
отмечал, что обновление городской среды 
должно базироваться на широком внедре-
нии передовых технологий и материалов в 
строительстве, современных архитектур-
ных решений, на использовании цифровых 
технологий в работе социальных объектов, 
общественного транспорта, коммунального 
хозяйства.

К слову, в Ростовской области общий 
объем финансирования государственной 
программы составляет 14417625,7 тыс.  
рублей, в том числе:

в 2018 году – 1943434,5 тыс. рублей;
в 2019 году – 2707013,4 тыс. рублей;
в 2020 году – 2244193,8 тыс. рублей;
в 2021 году – 1778848,4 тыс. рублей;
в 2022 году – 2310911,1 тыс. рублей;
в 2023 году – 1826522,3 тыс. рублей;
в 2024 году – 1606702,2 тыс. рублей.
В том числе за счет средств областного 

бюджета – 13812594,2 тыс. рублей, в том числе:
в 2018 году – 1783004,3 тыс. рублей;
в 2019 году – 2507742,8 тыс. рублей;
в 2020 году – 2166474,3 тыс. рублей;
в 2021 году – 1722508,4 тыс. рублей;
в 2022 году – 2229832,9 тыс. рублей;
в 2023 году – 1800404,6 тыс. рублей;
в 2024 году – 1602626,9 тыс. рублей.
Из них за счет безвозмездных поступле-

ний в областной бюджет – 10626926,8 тыс. 
рублей, в том числе:

в 2018 году – 1067280,1 тыс. рублей;
в 2019 году – 1822223,1 тыс. рублей;
в 2020 году – 1754778,8 тыс. рублей;

в 2021 году – 1366226,5 тыс. рублей;
в 2022 году – 1632327,3 тыс. рублей;
в 2023 году – 1413516,8 тыс. рублей;
в 2024 году – 1570574,2 тыс. рублей.
За счет средств местных бюджетов –  

602238,9 тыс. рублей, в том числе:
в 2018 году – 160430,2 тыс. рублей;
в 2019 году – 196478,0 тыс. рублей;
в 2020 году – 77719,5 тыс. рублей;
в 2021 году – 56340,0 тыс. рублей;
в 2022 году – 81078,2 тыс. рублей;
в 2023 году – 26117,7 тыс. рублей;
в 2024 году – 4075,3 тыс. рублей. 
Все эти суммы прописаны в постановле-

нии регионального правительства № 944 от 
5 ноября 2022 года. О внесении изменений 
в постановление правительства Ростовской 
области от 31.08.2017 N 597.

КОМФОРТНАЯ 
ГОРОДСКАЯ СРЕДА 
ЗАВОЕВЫВАЕТ 
ОБЛАСТЬ

В настоящее время реализация проекта 
в Ростовской области идет полным ходом, 
и до конца 2024 года региональные власти 
планируют освоить все денежные средства. 

Например, уже в начале текущего года 
в рамках национального проекта «Жилье и 
городская среда» начались подготовительные 
работы на восьми объектах благоустройства. 
Как отмечает замгубернатора Ростовской 
области Игорь Сорокин, а именно он кури-
рует реализацию регионального проекта, в 
городе Аксае на территории площадью 32 га 
до конца года планируют завершить благо-
устройство Мухиной балки. 

По его словам, в этом месте уже произ-
вели обрезку сухих деревьев, выкорчевали 
пни и старые кустарники, провели систему 
видеонаблюдения и закупили часть необхо-
димых стройматериалов. 

В ближайшее время здесь появятся пеше-
ходные и велодорожки, к которым добавят-
ся освещение, новые урны и стационарный 
туалет. Также планируется в этом месте по-
строить детскую и спортивную площадки и 
благоустроить территорию пруда. Для того 
чтобы сохранить почву и растения, все пе-
шеходные дорожки будут сделаны в виде 
деревянных настилов. 

Как отмечает куратор, за текущий год в 
регионе планируется благоустроить 118 об-
щественных территорий, из них 11 объектов, 
работы на которых ведутся поэтапно.

Например, в поселке Несветай-ГРЭС, 
расположенном в Красном Сулине, уже 
к концу лета сделают парковый диван, 
новые лавочки, урны и светильники, а 
также посадят новые клены и черемуху. В 
станице Казанской построят новый сквер 
выпускников, который украсят лавочки – 
«жар-птицы», качели с подсветкой, детские 
и спортивная игровые площадки, а также 
тактильная мнемосхема для удобства сла-
бовидящих людей.

Заместитель губернатора уверен, что од-
ним из главных аспектов благоустройства 
является формирование удобных и востребо-
ванных людьми общественных пространств. 

В РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОЕКТА УЧАСТВУЕТ 
ЛЮБОЙ ЖЕЛАЮЩИЙ

Стоит напомнить, что в начале февраля 
этого года на Дону в шестой раз стартовал 
конкурс лучших проектов создания ком-
фортной городской среды в малых городах 
и исторических поселениях.

За это время, как рассказали нашей газете 
в областном правительстве, победителями в 
различных номинациях уже стали объекты 
в Азове, Аксае, Белой Калитве, Гуково, Та-
ганроге, Каменске-Шахтинском, Миллеро-
во, Цимлянске, Семикаракорске, а также в 
станице Старочеркасской. Плюсом к победе 
стали дополнительные средства федераль-
ного бюджета, которые муниципалитеты 
получили на реализацию проектов по бла-
гоустройству общественных пространств в 
своих территориях.

В этом году также отметилось несколько 
претендентов. Среди них Цимлянск, Волго-
донск и Белая Калитва.

Ранее из федерального бюджета выде-
лялось по 10 млрд рублей в год. Именно эти 
средства и распределялись среди победите-
лей. Но в прошлом году бюджет конкурса 
увеличили в два раза, и теперь он составляет 
20 млрд рублей. Кстати, количество призеров 
конкурса также увеличили. 

Заместитель губернатора Игорь Сорокин 
отмечает, что новые объекты благоустрой-
ства должны быть не только красивыми и 
функциональными, но и самобытными. По-
этому одним из критериев отбора террито-
рий является сохранение объектов природ-
ного и культурно-исторического наследия. 
Благодаря такому подходу к работе на Дону с 
каждым годом будут появляться уникальные 
парки и скверы с интересным ландшафтом, 
отражающим донские традиции.

Сергей ТИХОМИРОВ

Комфортная городская среда на Дону

СТАРТОВАЛ ШЕСТОЙ 
ВСЕРОССИЙСКИЙ 
КОНКУРС «ИДЕИ, 
ПРЕОБРАЖАЮЩИЕ 
ГОРОДА» 2022–2023 ГГ.

Всероссийский конкурс «Идеи, 
преображающие города» 2022–
2023 гг. направлен на вовлечение 
молодых граждан в процесс разви-
тия городских общественных про-
странств и придомовых территорий. 
К участию в конкурсе приглашаются 
молодые дизайнеры, урбанисты, ар-
хитекторы и художники, а также все 
неравнодушные граждане, желаю-
щие изменить и улучшить простран-
ство своих городов и поселений.

Проведение конкурса направлено 
на поддержку национального проекта 
«Жилье и городская среда» и феде-
рального проекта «Формирование 
комфортной городской среды».

Конкурс пройдет в два этапа:
•1 этап – заочный, проходит с 15 де-

кабря 2022 года по 25 апреля 2023 года;
•2 этап – очный, проходит с 8 

июня 2023 года по 10 июня 2023 года в 
рамках Международной выставки ар-
хитектуры и дизайна «АРХ-Москва».

Конкурсантам предлагается разра-
ботать проекты, направленные на раз-
витие новых общественных пространств 
и улучшение качества городской среды. 
Участники могут предложить свои идеи 
по благоустройству парков, улиц, пеше-
ходных дорожек и игровых площадок. 
Предложены новые номинации конкур-
са: «Проекты инженерной и транспорт-
ной инфраструктуры»; «Проекты и пла-
ны городского развития»; «Промыш-
ленный дизайн в архитектуре»; «Умный 
город»; «Городской коворкинг».

В 2023 году организаторы конкур-
са расширили возрастные категории 
участников. В конкурсе могут прини-
мать участие молодые граждане в воз-
растных категориях: от 10 до 13 лет; от 
14 до 17 лет; от 18 до 35 лет.

Профессиональным жюри будут 
определены победители конкурса, ко-
торые будут награждены путевками во 
Всероссийский детский центр «Алые 
паруса» на специализированную смену 
архитекторов и урбанистов «Терри-
тория развития – городская среда». 
Участники старшей возрастной катего-
рии будут рекомендованы к участию в 
архитектурных экспедициях и примут 
участие в архитектурных воркшопах. 
Также будет предложено прохождение 
стажировки в государственных корпо-
рациях и архитектурных бюро. Проек-
ты победителей будут рекомендованы 
органам местного самоуправления к 
дальнейшей реализации на террито-
рии их городов и поселений.

Всероссийский конкурс «Идеи, пре-
ображающие города» входит в перечень 
мероприятий Министерства просвеще-
ния РФ, направленных на развитие ин-
теллектуальных и творческих способно-
стей, на 2022/23 учебный год.

Регистрация участников: https://
forms.gle/aVAih1UeTxxwWfbM7

Контактная информация ор-
ганизационного комитета: 109012, 
Москва, Новая пл., д. 8, стр. 1, оф. 
408, тел. +7 (495) 606-85-31, +7 (926)  
278-78-25, электронная почта: konkurs.
idei.goroda@yandex.ru

Официальный сайт конкурса: 
http://россия-территория-развития.
рф/idei-goroda
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7НАСЛЕДИЕ ДОНА

НАСЛЕДИЕ ДОНА

На текущий момент на территории Ростова-на-Дону находится более 
500 объектов культурного наследия. Больше всего их расположено в 
Ленинском, Кировском и Пролетарском районах города. Можно ли 
уберечь памятники истории, архитектуры, сохранив исторический 
облик донской столицы?

В середине января этого года на улице 
Серафимовича, 54, на недавно выяв-
ленном объекте культурного наследия 

в Ленинском районе Ростова, по инициативе 
районной администрации и представителей 
общественности прошел субботник в здании 
бывшего Доходного дома Ботвинникова. 
Если вспомнить историю этого дома, то в нем 
с 1910 года вместе с семьей проживал меща-
нин Герша Самуилович Ботвинников. Часть 
квартир владелец мастерской по производству 
бахромы сдавал в аренду. В 1911–1912 годах в 
подворье дома располагалась типография то-
варищества Павлова и Славгородского вместе 
с переплетной мастерской. Кроме того, здесь 
находились мастерская дамских шляп Браи-
ловской и Шимшелевича, меховая мастерская 
С.К. Першина, а также склад тканей мануфак-
турной торговли братьев Гурджиевых.

Инициатором субботника на улице Сера-
фимовича, 54, при поддержке администра-
ции Ленинского района стал руководитель 
общественной группы «Поток» Александр 
Сушков. В расчистке доходного дома Герша 
Ботвинникова от мусора, а было вывезено 24 
кубометра, для дальнейшей консервации дома, 
реставрации внешнего вида особняка приняли 
участие специалисты МКУ «УЖКХ» Ленинско-
го района, ООО «Чистый город», обществен-
ная организация НОД, РРОО «Экоправо»,  
ООО «Азбука растений», комитет по охране 
объектов культурного наследия Ростовской 
области и ассоциация «150 культур Дона».

БЕЗ «ПОТОКА»  
НЕ ОБОЙТИСЬ

Общественная группа «Поток» не только 
часто становится инициатором проведения 
субботников на объектах культурного насле-
дия, но и принимает в них активное участие. 

– Наша группа «Поток» существует с 2013 
года, когда начались имущественные изме-
нения на памятнике федерального значения 
Парамоновских складах – комплексе склад-
ских сооружений XIX века Ростова-на-Дону, 
который расположен на берегу Дона, между 
проспектом Соколова и Университетским 
переулком, – рассказывает руководитель 
общественной группы «Поток» Александр 
Сушков. – Мы занимаемся сохранением 
памятников культуры города, прежде все-
го Парамонов, родников города и зеленых 
насаждений, в том числе в парках и скверах.

Считаем, что эффективное сохранение 
исторического центра Ростова без участия об-
щественных организаций невозможно, что до-
казывает повседневная практика в этой сфере.

По мнению заместителя председателя 
комитета по охране объектов культурного 
наследия Ростовской области – начальника 
отдела охраны объектов культурного насле-
дия Ирины Коробовой, такие субботники 
нужны и очень важны. В частности, такой 
же субботник был организован в Доходном 
доме наследников В.Р. Максимова на улице 
Московской, 72. И хорошо, что в таких меро-
приятиях принимают участие представители 
общественности.

А ЧТО ДАЛЬШЕ?
Как рассказал глава администрации Ле-

нинского района Ростова-на-Дону Констан-
тин Тихонов, в рамках проекта «Ожившие 
фасады» в Доходном доме Гудермана в пе-
реулке Соборном, 8/15, а также в Доходном 
доме Ботвинникова на улице Серафимовича, 
54, антивандальными щитами закрываются 
всевозможные проходы и точки попадания 
внутрь и организуется система видеонаблю-
дения с общим доступом для предотвраще-
ния аварийных ситуаций. Так что теперь 
каждый желающий сможет наблюдать в 

режиме онлайн за обновлением Доходного 
дома, а также познакомиться с его историей.

 Что касается дальнейшей судьбы этих 
объектов, то совместно с общественными 
организациями, ведущими архитекторами, 
а также с высшими и средними учебными 
заведениями, которые занимаются террито-
риальным развитием, обсуждаются вопросы 
по дальнейшему их использованию. Будет 
выработана система управленческих реше-
ний по вовлечению в оборот всех зданий, 
которые являются объектами культурного 
наследия, и тех, которые могут стать ими. 
Сегодня в городе немало зданий, которым 
не уделено достаточного внимания в плане 
их охраны.

– Константин Михайлович, каким об-
разом будут использоваться эти объек-
ты, что в них планируется разместить?

– В соответствии с решением № 101 от 
27 апреля 2021 года Ростовской-на-Дону го-
родской думы, объекты культурного насле-
дия могут быть вовлечены в коммерческий 
оборот. В статье 5.1 определена арендная 
плата за использование объектов культур-
ного наследия, находящихся в неудовлетво-
рительном состоянии. Она устанавливается 
в размере, определенном по итогам торгов 
на право заключения договора аренды, на 
период действия договора аренды до дня 
выполнения арендатором работ по сохра-
нению объекта культурного наследия в со-
ответствии с охранным обязательством и в 
размере одного рубля за один квадратный 
метр площади объекта культурного наследия 
на период действия договора аренды со дня 
выполнения указанных работ до истечения 
срока действия договора аренды.

При таком алгоритме сохраняются фасад 
и внутреннее убранство объекта культурного 
наследия. Представители бизнес-сообщества 
сами будут принимать решение, что конкретно 
разместить в том или ином здании, но сохра-
нять при этом объект охраны – само здание. И 
в то же время будут получать прибыль, чтобы 
возместить затраты, которые они понесут во 
время реконструкции данных сооружений.

ВАЖНО ЛИ СОХРАНЯТЬ 
НАСЛЕДИЕ РОСТОВА?

Отвечая на этот вопрос, глава админи-
страции Ленинского района Ростова-на-Дону 
Константин Тихонов, сказал: 

– Для меня сохранение объектов культур-
ного наследия – это дань прошлому, а именно 
Григорию Христофоровичу Бахчисарайцеву, 

который показал нам то, что мы можем пла-
нировать на сто лет вперед, а также продол-
жение его дела. Около века назад он сказал: 
«Мы отдадим потомкам город-сад в степи…», 
что у него и получилось. Соответственно, 
следуя Г.Х. Бахчисарайцеву, мы планируем 
развитие города на сто лет вперед и делаем 
подарок нашим потомкам.

По словам члена Союза архитекторов Рос-
сии Александра Ломтева, входящего в состав 
комиссии по сохранению исторического ар-
хитектурного облика города Ростова-на-Дону, 
при проведении работ по сносу или рекон-
струкции домов, признанных аварийными, 
архитектурному наследию Ростова нет смысла 
конкурировать с Москвой и Санкт-Петербур-
гом. Но определенно у Ростова есть свое лицо.

– У нас компактный малоэтажный истори-
ческий центр. У нас есть Нахичевань, где цен-
тральные улицы очень хорошо сохранились. 
Если в ближайшие лет десять не продолжит-
ся снос всего-всего аварийного и аварийного, 
которое довели до такого состояния, то есть 
шанс, что Ростов будет фигурировать в повест-
ке не со строительством на набережной очеред-
ной сомнительной высотки или скандалом со 
сносом, а с новостями о том, что восстановили 
еще одно историческое здание или как местные 
бизнесмены приспособили под современные 
нужды объект культурного наследия, – резю-
мировал Александр Ломтев.

Как считает заместитель директора по 
вопросам благоустройства МКУ «УЖКХ» 
Ленинского района г. Ростова-на-Дону Елена 
Омельченко, мы обязаны сохранять объек-
ты культурного наследия, для того чтобы 
все, кто приезжал к нам, в Ростов, могли не 
только любоваться красивым историческим 
центром города, но и узнавать историю улиц, 
зданий, которые их окружают. Сегодня мы 
берем под свою опеку полный уход за здани-
ями: устанавливаем видеокамеры на объек-
тах культурного наследия, прикрепляем рас-
печатанные кюар-коды, благодаря которым 
можно узнать историю здания. Ведь наша 
цель – это не сносить здания, а восстанав-
ливать их и сохранять как для города, так и 
для последующих поколений.

 Наталья ДОНСКАЯ

Есть ли будущее у старого Ростова?
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СПРАВОЧНОЕ
Объект культурного наследия ре-

гионального значения – Доходный 
дом наследников В.Р. Максимова на 
улице Московской, 72, был построен 
в 1899 году. Первоначально здание 
строилось по проекту городского 
архитектора Николая Дорошенко.  
В 1902 и 1910 годах здание пере-
страивалось по проекту городско-
го архитектора Николая Дурбаха. 
В начале здание имело п-образную 
форму, его боковой фасад выходил 
в пере улок Газетный. В годы Великой 
Отечественной войны в здание попа-
ла бомба и уничтожила часть здания, 
выходящую на Газетный переулок.

До Октябрьской революции на 
первом этаже дома размещались 
магазины готового платья, над 
ними были квартиры, которые 
снимали ростовские врачи, ад-
вокаты, инженеры. Известность 
получил жилец дома, доктор Фа-
биан Натанович Гурари, который 
лечил кожные и внутренние болез-
ни рентгеновскими лучами. У него 
дома был кабинет с рентгеновской 
установкой, что было в то время 
редкостью. Часть здания занимали 
дешевые квартиры, к которым был 
отдельный вход со двора. С вну-
треннего двора были пристроены 
террасы с наружными лестницами.

После революции на первом 
этаже по-прежнему работал про-
дуктовый магазин, носивший имя 
Анастаса Микояна. В другой части 
дома размещалось адресное бюро, 
которое прославили в своем рома-
не «Двенадцать стульев» писате-
ли Илья Ильф и Евгений Петров. 
И в эту контору, судя по роману, в 
поисках инженера Брунса, пере-
бравшегося в Баку с купленными 
стульями, заходил отец Федор. 
Позднее адресное бюро известно 
под названием Ростгорсправка.

СПРАВОЧНОЕ
Григорий Христофорович 

Бахчисарайцев – российский го-
сударственный и общественный 
деятель. Родился в 1852 году в 
Нахичевани-на-Дону. Был гласным 
Ростовской городской думы с 1882 
по 1917 год. В думе являлся членом 
комиссии по замощению улиц, чле-
ном торговой депутации, членом по 
городскому поквартальному налогу 
присутствия. С 1915 года — по-
четный мировой судья ростовского 
судебно-мирового округа. Занимался 
общественной деятельностью – был 
председателем общества садоводов. 
С 1910 года – инициатор и организа-
тор в Ростове-на-Дону «празднеств 
древонасаждения», редактор ро-
стовского журнала «Садовод».
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